
 

ATA DA 19ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DO RIO PARÁ - GESTÃO 2018-2022 
REALIZADA NO DIA 13 DE JULHO DE 2023 POR MEIO DE VIDEOCONFERÊNCIA 

Aos treze dias do mês de julho de 2023, das 09h30 às 12h, reuniram-se ordinariamente 1 
os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará - Comitê do Rio Pará, por 2 
meio de videoconferência, através da plataforma Google Meet (meet.google.com/anr-3 
tmfn-nfo) e com transmissão ao vivo pelo canal do Youtube do Comitê do Rio Pará. 4 
Participaram os seguintes conselheiros titulares: José Jorge Pereira - Instituto Mineiro 5 
de Gestão das Águas – IGAM; Andreia Faria de Moraes Ferreira - Secretaria de Estado 6 
de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA; Luciane Linces dos Santos – 7 
Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário 8 
do Estado de Minas Gerais – ARSAE-MG; Vilma Aparecida Messias - Prefeitura 9 
Municipal de Carmo do Cajuru; Breno Henrique da Silva Ramos - Prefeitura Municipal 10 
de Pompéu; André de Lima Rufino - Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Rodrigo 11 
Ribeiro de Freitas - Prefeitura Municipal de Martinho Campos; Rodrigo Álvares de 12 
Assis - Prefeitura Municipal de Divinópolis; Ana Caroline da Silva Marcelos - Prefeitura 13 
Municipal de Cláudio; Lucas de Almeida Persilva Viannna - CEMIG Geração Oeste S.A.; 14 
Paulo Henrique de Souza Lino - Sindicato dos Produtores Rurais de Pompéu; José 15 
Dirino Arruda – Sindicato dos produtores Rurais de Martinho Campos; Túlio Pereira de 16 
Sá – Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; Varlei Marra - 17 
Sindicato Intermunicipal das Indústrias Metalúrgicas, Mecânicas e do Material Elétrico 18 
de Itaúna – SINDIMEI;  Beatriz Alves Ferreira - Universidade Federal de São João Del 19 
Rei – UFSJ; Josias Gomes Ribeiro Filho - Conselho Regional de Engenharia e Agronomia 20 
de Minas Gerais - CREA-MG;  Bruce Amir Dacier Lobato de Almeida - Conselho 21 
Regional de Biologia – CRBio; Heloísa Cristina Notini Greco - Associação Brasileira de 22 
Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES. Participaram os seguintes conselheiros 23 
suplentes:  Lamartine Wéliton Branquinho - Secretaria de Estado de Agricultura, 24 
Pecuária e Abastecimento – SEAPA; Raíssa Resende de Moraes - Secretaria de Estado 25 
de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD (no exercício da 26 
titularidade); Isabela Garibaldi Cunha - Prefeitura Municipal de Santo Antônio do 27 
Monte (no exercício da titularidade); Walisson Coelho Duarte Silva - Prefeitura 28 
Municipal de Desterro de Entre Rios (no exercício da titularidade); Mariana Ribeiro de 29 
Paula - Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Cristiane Maria das Dores Freitas - 30 
Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itaguara – SAAE Itaguara (no exercício da 31 
titularidade);   Marcelo da Fonseca – Sindicato dos Produtores Rurais de Cláudio (no 32 
exercício da titularidade); Thiago Silva Martins - Siderúrgica Alterosa (no exercício da 33 
titularidade); Eduardo Augusto Silva Teixeira - Conselho Comunitário de Roseiras e 34 
Barragem; Márcia Helena Batista Corrêa - Universidade do Estado de Minas Gerais.   35 
Participaram também: Ohany Vasconcelos, Samela Ingrid, Guilherme Guerra e Kelly 36 
Antônia - Agência Peixe Vivo; Luiz Guilherme Ribeiro da Tanto Expresso. Com a palavra 37 
para Túlio de Sá, secretário do CBH do Rio Pará, que dá boas-vindas, agradece a 38 
presença de todos e apresenta a seguinte pauta: Item 1.  Abertura e verificação de 39 
quórum; Item 2. Aprovação da Ata da Reunião Plenária realizada no dia 02.05.2023; 40 



 

Item 3. Deliberação CBH do Rio Pará que “Aprova a indicação de representantes do 41 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará para participarem do ENCOB 2023 a se 42 
realizar nos dias 21 a 25 agosto de 2023 em Natal/RN.” – Apresentação Túlio de Sá; 43 
Item 4.  Deliberação CBH do Rio Pará que “Aprova o Plano de Educação Ambiental da 44 
Bacia Hidrográfica do Rio Pará, com o foco na Gestão de Recursos Hídricos (PEA Pará) – 45 
Apresentação Ohany Vasconcelos APV”. Item 5. Informes: * Prorrogação dos 46 
mandatos; * Feedback Expedição CBH do Rio Pará; * Processo seletivo APV; * Stand 47 
ENCOB 2023; Item 6.  Status dos projetos previstos no PIA 2023 – Apresentação 48 
Guilherme Guerra APV; Item 7. Assuntos gerais; Item 8. Encerramento. Após a 49 
constatação do quórum simples por chamada nominal, Túlio de Sá, secretario do CBH 50 
do Rio Pará, dá início à reunião Item 2. Aprovação da Ata da Reunião Plenária 51 
realizada no dia 02.05.2023. O Secretario do CBH do Rio Pará, Túlio de Sá coloca a ata 52 
em votação e a mesma é aprovada com abstenção de Josias Filho, representante do 53 
CREA. Item 3. Deliberação CBH do Rio Pará que “Aprova a indicação de 54 
representantes do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Pará para participarem do 55 
ENCOB 2023 a se realizar nos dias 21 a 25 de agosto em Natal/RN.” Apresentação 56 
Túlio de Sá. Com a palavra o secretario do CBH do Rio Pará, Túlio de Sá fala que como 57 
a essa deliberação tem similaridade com um dos informes, ele irá tratar dos dois 58 
assuntos juntos. Começa explicando que pela primeira vez o CBH do Rio Pará terá um 59 
stand no ENCOB e o intuito é mostrar as ações do CBH, apresentar o CBH do Rio Pará 60 
dando a ele notoriedade. Acrescenta ainda que no ano passado a proposta do stand 61 
tinha sido aprovada, porém devido ao período eleitoral a contratação do stand teve 62 
que ser cancelada. Na sequência, Túlio de Sá, explica que a ideia é manter a mesma 63 
quantidade de participantes do ano de 2022, ou seja, 5 (cinco) participantes, porém 64 
para a apresentar o CBH e mostrar as ações, a proposta é 3 vagas para os membros da 65 
diretoria e 2 vagas a serem sorteadas entre os membros do CBH. Com a palavra Bruce 66 
Amir, representante do CRBIO, fala que após a leitura da Deliberação, o mesmo tem 67 
algumas observações a serem corrigidas e as mesmas são corrigidas imediatamente. 68 
Com a palavra Beatriz Alves, representante da UFSJ, que pergunta se o CBH não 69 
consegue custear 3 membros da Diretoria e 3 conselheiros. Com a palavra Túlio de Sá, 70 
pede que a APV verifique se tem orçamento para custear mais um membro no ENCOB. 71 
Samela Ingrid, da Agência Peixe Vivo, fala que vai verificar e até o final da reunião e 72 
antes do sorteio, terá uma resposta. Após discussões e esclarecimentos, Túlio de Sá, 73 
coloca a deliberação para aprovação e a mesma é aprovada por unanimidade. Na 74 
sequência, Túlio de Sá passa para o próximo item da pauta. Item 4.  Deliberação CBH 75 
do Rio Pará que “Aprova o Plano de Educação Ambiental da Bacia Hidrográfica do 76 
Rio Pará, com o foco na Gestão de Recursos Hídricos (PEA Pará) – Apresentação 77 
Ohany Vasconcelos APV”. Com a palavra, Ohany Vasconcelos, coordenadora técnica 78 
da Agência Peixe Vivo, fala que o Programa de Educação Ambiental do CBH do Rio Pará 79 
já vem sendo tratado e atualizado nas reuniões Plenárias e acompanhado pela Câmara 80 
Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização – CTECOM e que a empresa ENVEX, 81 
empresa que executou o trabalho do PEA apresentou o trabalho finalizado que eles 82 



 

fizeram na última plenária. Acrescenta que na reunião de hoje será feito um pequeno 83 
resumo sobre como foi elaborado o PEA e a apresentação da Deliberação para 84 
aprovação. Ohany Vasconcelos, explica que no primeiro momento a empresa 85 
apresentou um plano de trabalho explicando como a ENVEX se preparou para a 86 
execução desse trabalho, a etapa seguinte foi o diagnostico, onde foram realizadas 87 
oficinas, entrevistas para coleta de dados e informações. Na sequência foi feito o 88 
prognóstico, onde também foram feitas oficinas presenciais onde quem estava 89 
presente puderam dar suas contribuições e na sequência a ENVEX apresentou o 90 
prognóstico para o Plenário. A última etapa foi a apresentação e entrega do PEA 91 
consolidado (produto mais detalhado) e o Resumo Executivo. Ohany Vasconcelos fala 92 
ainda que com a aprovação da deliberação a próxima etapa será a execução do PEA. 93 
Após uma breve explicação sobre os termos da deliberação normativa do PEA, por 94 
Ohany Vasconcelos, Túlio de Sá abre a fala para esclarecimentos e sugestões. Na 95 
sequência, o secretario do CBH do Rio Pará coloca a Deliberação para a aprovação 96 
nominal e a mesma é aprovada por unanimidade. Com a palavra Beatriz Alves, 97 
coordenadora da CTECOM e representante da UFSJ, fala que está muito feliz com a 98 
aprovação do PEA e que ao longo dos próximos anos a CTECOM vai ajudar a promover 99 
as ações previstas no PEA. Acrescenta ainda que nos últimos 4 anos a CTECOM vem 100 
promovendo Encontros/Oficina e outras ações pontuais visando a educação 101 
Ambiental. Fala também que na última reunião da CTECOM, foi discutido que no mês 102 
de outubro será realizada um novo encontro/oficina e o Tema será o Programa de 103 
Educação Ambiental – PEA e pensando nesse sentido os membros da CTECOM 104 
propuseram e criaram uma cartilha explicando um pouco do PEA para ser divulgado 105 
nas mídias sociais, para que todos possam conhecer PEA e o que podem fazer para 106 
ajudar na Educação Ambiental da sua cidade. Após a apresentação da cartilha, Túlio de 107 
Sá, secretario do CBH do Rio Pará, passa para o próximo ponto da pauta. Item 5. 108 
Informes: * Prorrogação dos mandatos. Com a palavra Túlio de Sá, fala que foi 109 
publicado a Deliberação Normativa do CERH 80/2023 que alterou a Deliberação 110 
Normativa CERH 04/2022 prorrogando os mandatos atuais até dia 31/10/23, tanto dos 111 
conselheiros quanto da Diretoria. Explica ainda que o IGAM achou necessário essa 112 
prorrogação, devido a alguns processos eleitorais terem que serem prorrogados por 113 
falta de inscrições suficientes, inclusive o CBH do Rio Pará teve seu processo eleitoral 114 
prorrogado por duas vezes pelo mesmo motivo. * Feedback Expedição CBH do Rio 115 
Pará. Na sequência Túlio de Sá, fala que que a Expedição “Esse Rio é Meu” do CBH do 116 
Rio Pará realizada no mês de maio foi um sucesso da nascente a foz, os municípios que 117 
foram convidados a participarem fizeram excelentes apresentações e as pessoas que 118 
participaram da Expedição foram muito bem recebidas por onde passaram. Fala 119 
também que os municípios também ficaram satisfeitos e que teve representantes de 120 
alguns municípios que foram até na foz. Com a palavra, André Rufino, representante 121 
da prefeitura Municipal de Pará de Minas, fala que para ele foi muito emocionante 122 
participar da Expedição, ver o olhar de pertencimento das pessoas ao logo da 123 
Expedição. Acrescenta que o momento mais emocionante foi quando ele juntamente 124 



 

com demais membros do CBH encontrou a nascente do Rio Pará em Resende Costa e 125 
que foi uma pena ele não poder ter ido na foz, no encontro do Rio Pará com o Rio São 126 
Francisco. Com a palavra Luiz Guilherme da Tanto Comunicação, que agradece todas 127 
as pessoas envolvidas na Expedição, principalmente aos que compraram a ideia e 128 
ajudaram a faz da expedição o sucesso que foi. Na sequência Luiz Guilherme explica 129 
que o vídeo da Expedição ficou pronto e que tem 27 minutos, porém que vai exibir 130 
apenas alguns minutos e que na sequência ele passará o link para que todos possam 131 
assistir na integra. Após a exibição do vídeo, Túlio de Sá passa para o próximo informe. 132 
* Processo seletivo APV. Com a palavra, kelly Antônia, auxiliar administrativo da APV 133 
regional Pará de Minas, explica que devido ao aumento das demandas e execuções das 134 
ações do CBH do Rio Pará houve a necessidade de fazer um processo seletivo para a 135 
contratação de pessoal. O processo já foi realizado, o edital está nos sites da APV e do 136 
Rio Pará. Acrescenta que o processo seletivo ofereceu vagas tanto em Belo Horizonte e 137 
Pará de Minas para auxiliar administrativo, analista e coordenador (somente para Belo 138 
Horizonte) e que as provas foram realizadas em Belo Horizonte e Pará de Minas. * 139 
Stand ENCOB 2023. Com a palavra Túlio de Sá, secretario do CBH do Rio Pará, fala que 140 
esse informe já foi falado juntamente com a aprovação da Deliberação, na sequência 141 
passa para o próximo ponto da pauta. Item 6.  Status dos projetos previstos no PIA 142 
2023 – Apresentação Guilherme Guerra APV. Com a palavra Guilherme Guerra, 143 
coordenador técnico da APV, fala que irá apresentar o status dos programas e projetos 144 
na bacia do Rio Pará. Explica que o Programa de Conservação de Microbacias já tem 145 
etapas finalizadas como a elaboração de projetos nos municípios de Claudio (ribeirão 146 
dos Custódios) e de Carmo do Cajuru (Ribeirão Sapé), a elaboração do projeto em 147 
Pompéu (Ribeirão Pari) encontra-se em licitação e será finalizado no mês de julho o 148 
TDR de contratação de uma empresa para gerenciamento técnico, acompanhamento e 149 
fiscalização da implementação do programa. Na sequência Guilherme Guerra fala que 150 
o processo da Metodologia de cobrança já foi concluído, que foi contratado um 151 
consultor técnico para elaboração de estudos técnicos para o aprimoramento da 152 
metodologia de cobrança pelo uso de recursos hídricos na bacia do Rio Pará. Esse 153 
estudo já foi apresentado à Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e para a 154 
diretoria. Já foi aprovado em Plenário e a próxima etapa será enviado para Conselho 155 
Estadual de Recurso Hídricos. Em seguida fala que para o Projeto de Saneamento Rural 156 
foi feito um chamamento público onde foram escritas 32 comunidades e que foram 157 
escolhidas por hierarquização e seleção das comunidades prioritárias. A princípio 158 
foram escolhidas 6 comunidades, com mais ou menos 300 residências que receberam 159 
o projeto de esgotamento sanitário (TEVAP). A próxima etapa é uma visita técnica as 160 
comunidades para ver se estão aptas a receberem o projeto. A intenção é que até o 161 
final de 2023 seja finalizado o TDR para contratação da empresa que irá elaborar o 162 
projeto e o início da execução está previsto para 2024. Enfatiza ainda que todas as 163 
informações dos projetos estão no site do CBH do Rio Pará 164 
(https://cbhriopara.org.br/projetos/). Após discussões e esclarecimentos, Túlio de Sá, 165 
secretário do CBH do Rio Pará passa para o próximo ponto da pauta. Com a palavra 166 



 

Sâmela Ingrid, Analista da APV, fala que após verificar sobre a disponibilidade 167 
orçamentaria para a possibilidade do CBH do Rio Pará para custear mais um membro 168 
do CBH, ela explica que foi informada que o Plenário pode sim decidir pela inclusão de 169 
mais um membro na DN, porém será verificado a disponibilidade de recursos, não 170 
havendo essa disponibilidade, será verificado a possibilidade de fazer um 171 
remanejamento de recursos. Acrescenta que ela orienta incluir na DN caso haja 172 
mudança na deliberação, que a ida do 6º custeado está condicionada a disponibilidade 173 
orçamentaria. Na sequência, Túlio de Sá, sugeri que seja feito um sorteio através da 174 
plataforma (online) sorteador, pede que os membros que tiverem interesse coloquem 175 
no nome no chat. Os candidatos foram:  176 

1- Breno Henrique – Representante da Prefeitura municipal de Pompéu;  177 
2- Marcelo da Fonseca – Representante do Sindicato rural de Claudio; 178 
3- Beatriz Alves – Representante da UFSJ; 179 
4- Eduardo Augusto – Representante Sindicato dos Produtores Rurais de Cláudio; 180 
5- Rodrigo de Assis – Representante da Prefeitura Municipal de Divinópolis; 181 
6- André Rufino – Representante da Prefeitura Municipal de Pará de Minas; 182 
7- José Jorge – Representante do IGAM; 183 
8- Raissa de Moraes – Representante da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 184 

Desenvolvimento Sustentável – SEMAD; 185 
9- Josias Gomes Ribeiro Filho - Representante Conselho Regional de Engenharia e 186 

Agronomia de Minas Gerais - CREA-MG. 187 
Túlio de Sá fala que a proposta é 2 vagas garantidas para os membros, a terceira vaga 188 
ficara disponível de acordo com disponibilidade orçamentaria e o quarto fica como 189 
suplente, caso qualquer um dos sorteados não possa ir. Foram sorteados:  190 

6 - André Rufino – Representante da Prefeitura Municipal de Pará de 191 
Minas;  192 

       9 - Josias Gomes Ribeiro Filho - Representante Conselho Regional de Engenharia e 193 
Agronomia de Minas Gerais - CREA-MG; 194 
      1 - Breno Henrique – Representante da Prefeitura municipal de Pompéu; 195 
      2 - Marcelo da Fonseca – Representante do Sindicato rural de Claudio. Após 196 
esclarecimentos Túlio de Sá, secretário do CBH do Rio Pará dá início ao encerramento 197 
a reunião. 198 
Item 7. Assuntos gerais; Item 8. Encerramento. Não havendo mais assuntos a tratar, 199 
Túlio de Sá, secretário do CBH do Rio Pará agradece a presença de todos e encerra a 200 
reunião. 201 

 

 

Túlio Pereira de Sá 
Secretário do CBH do Rio Pará 


